

Preios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extraajero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones

PRECIOS CONVENCIONALES.

Numero sencillo CINCO centimos.

Airsado QUINCE centimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL VATICANO Y FRANCIA.

Este interesante y trascendental proyecto, abrigado por el Pontifice, de enviar á China un delegado apostólico con atribuciones diplomáticas, ha puesto sobre el tapete de la política europea, algo muy grave, que no podemos menos de comentar segun nuestro humilde criterio.

Hasta ahora nos hemos limitado á seguir con ojo avizor las diferentes fases del asunto y comunicar al lector hechos y solamente hechos, pero las cosas han adquirido una tension y trascendencia tales, que siquiera á grandes rasgos, creemos de nuestro deber el trazar una pequeña síntesis del actual estado de las negociaciones.

De un lado, los cristianos del Tonkin representados dignísimamente en la persona de Leon XIII creen su único medio de salvación la influencia protectora del Pontifice, cuya mision de amor y caridad es reconocida y respetada por el Gobierno del celeste Imperio.

De otro, está la Francia con sus ambiciones y aspiraciones á disputar á Inglaterra el imperio del Asia, creando una India en el Tonkin, y que sin proteger ni querer que se protejan los intereses cristianos en la Indo-China, aspira á ostentar en sus blasones ese honroso titulo, solo por abrogarse toda la influencia y todo el prestigio en aquellas regiones.

¡La Francia protectora de la religion cristiana! ¡La nacion que un dia condenó toda práctica religiosa, y daba un culto estúpido á la Diosa Razon, y más crédito á las palabras de un Cagliostro ó de un conde de Saint Germain que afirmaba haber asistido á las bodas de Canain, proteger el culto católico!

Ante la digna resistencia de Su Santidad, los periódicos franceses ya

escitan á su Gobierno para que adopte enérgicas medidas de oposicion á la determinacion pontifical, ya vierten más ó menos embozadas amenazas, que han de realizarse si aquella toma cuerpo en la realidad.

Pero Francia se equivoca. No es á un hombre que no puede disponer más que de unos «cuantos alabarderos poco temibles» al que tiene que combatir; detrás de la severa figura de la cabeza visible de la Iglesia universal, hay dos poderosos imperios—Austria y Alemania—que tienen un contingente de fuerza armada, en el continente y en los mares, para poner a raya á la ambiciosa Francia que al tratar de engrandecerse, no piensa en los intereses que puede lastimar ni siquiera trata de repararlos cuando los lesiona.

Las precedentes líneas son de nuestro corresponsal, y no tenemos inconveniente alguno en hacerlas nuestras, colocándolas en el lugar preferente que el asunto merece. Hecha esta advertencia, vemos á añadir dos palabras por nuestra parte.

Ha citado nuestro ilustrado colaborador á los dos imperios que tan decisiva influencia ejercen en la balanza de la política europea. Desde luego se comprenderá que no faltan razones de peso para creer que Alemania y Austria no pueden ver estoicamente sino que están interesadas en evitar el engrandecimiento de Francia á costa de derechos que todos los estados deben respetar.

Pero al presente tenemos un motivo poderoso que justifica plenamente el que al hablar de lo que al Romano Pontifice se refiere, se mencione la actitud de las dos naciones citadas. Véase, que bien merece ser leído, el siguiente despacho de la Agencia Fabra.

«Roma 13.—El Papa ha recibido una comunicacion confidencial de Viena en la cual se le asegura que

en la entrevista de los emperadores (de Austria y Alemania en Castein se tuvo en cuenta la situacion en que se encuentra la Santa Sede, acordándose facilitar los medios de mejorarla.»

¿Qué quiere decir esto? ¿cuál será el alcance y la trascendencia de tal acuerdo?

No podemos determinarlo, ni podremos formar cálculos que alguien consideraría aventurados; pero es indudable que la noticia que nos dá la Agencia Fabra, infunde consoladoras esperanzas y es verdaderamente satisfactoria para los católicos.

Revista bibliográfico-católica del LAU-BURU.

Sumario: I. Gramática de los cuatro Dialectos literarios de la lengua euskara.—II. Propaganda católica, tomo V.—III. Idea clara del espiritismo.—IV. Hojitas cordobesas.—V. El Tirador canadiés, novela.

Por fin hemos tenido el gusto y la satisfacion de ver concluida la gramática vascongada, debida al estudio y laboriosidad de nuestro paisano D. Arturo Campion; la gramática de esa lengua tan original como interesantísima; tan elocuente y flexible, como rica y filosófica al par que dulce y suave segun decia de ella, siglos há, Scaligero; de esa lengua cuyo rasgo distintivo y característico es la unidad de procedimiento; admirable por su energia, precision y belleza de colorido; de esa lengua en fin, de la que solo son enemigos los que ó la ignoran, ó por menguados fines la aborrecen.

No es nuestro ánimo entrar en la crítica de dicha obra; ni el espacio destinado en el LAU-BURU á estas breves revistas bibliográficas lo consiente, ni contamos con la competencia necesaria para ello. Así que, enemigos por carácter y educacion de toda vil lisonja y adulacion, solamente alegaremos como prueba de su mérito é importancia la aceptacion con que ha sido recibida de todos los sabios, segun testimonio que tenemos recibido. Nos contentaremos con dar una ligerísima idea de ella, á guisa de indice.

A continuacion de su dedicatoria al príncipe Bonaparte, (tan amante del «euskara») á los Vascongados, y una adver-

tencia, es pecie de prólogo, en que espone el autor que dicho libro «es hijo de un movimiento de patriótica angustia,» se ocupa en la introduccion de la importancia de los estudios lingüísticos, y del euskara como instrumento de investigaciones históricas, y como elemento integrante de un carácter nacional; de la clasificacion de las lenguas; territorialidad del euskara; dialectos del mismo, y su repartimiento geográfico, terminando con una buena apologia del euskara. A seguida, en la primera parte, comienza á tratar de la sufixacion, comprendiendo en ocho capítulos lo perteneciente á la fonología, trascripción; artículo, nombres del número, grados de comparacion; nombre y su formacion; pronombre; sufixacion; id. perinomial; adverbio, conjuncion é interjecion.

En la segunda parte, y en diez y siete capitulos, se ocupa extensamente del verbo, conjugaciones etc. etc., terminando la obra con varios apéndices, cuadros sinópticos de las conjugaciones; y bibliografía de las obras citadas en dicha publicacion, con la lista de gran número de sus ritores á ella (pues no se encuentran citados todos) entre los que vemos las excelentes Diputaciones de Guipuzcoa, Vizcaya, Alava y Navarra, por veinticinco las dos primeras, doce la tercera y veinte ejemplares la cuarta.

Por lo demás, forma la obra un elegante tomo de 796—CI páginas de esmerada impresion, encuadernada con elegantes tapas; ha salido de las prensas de D. Eusebio Lopez (Tolosa) y creemos que ningún amigo nuestro que pueda hacerse con ella, lo omitirá, aun cuando no posea dicha lengua, y contribuirá á ese movimiento euskaro felizmente creciente, del que es una prueba la determinacion de la Excmo. Diputacion de Navarra, de crear una cátedra de dicho idioma. Y para concluir, recibamos el señor Campion nuestros más entusiastas plácemes.

II.

El tomo V de la coleccion de escritos debidos á la pluma del señor Sardá y Salvany, publicados bajo el título de «Propaganda católica,» contiene artículos político-religiosos, en número de CXVIII, que vieron la luz su mayor parte, en época muy azarosa para nuestras creencias.

Las variadas y dolorosas impresiones de aquel período de persecucion á la Iglesia, período cuya inauguracion fué la Revolucion del 68, se ven perfectamente reflejadas en ellos. Forman un tremendo procelo contra la revolucion, lo mismo franc. y descubierta, que hipócrita y solapada, y muchos de ellos vuelven por desgracia, á sea de triste oportunidad. Por eso, además de lo mucho que se

(28) FOLLETTIN DEL «LAU-BURU».

LA ESTRELLA DE VANDALIA.

por FERNAN CABALLERO.

tuvo que ir á dar cuenta de su persona á su Dido.

Pero fué el caso que llegó en el fatal momento en que se había acabado de morir una de las dos vacas con las que araba la mujer su campo. Esta, que era una virago intrépida, puso á su marido, que quiso que no, á ocupar al lado de la vaca viva, el lugar de la vaca muerta; y el campo se aró y se sembró. Blas llevó este papel de comodín á egaña-dientes; pero al fin se conformó. Más como en seguida los vecinos le quisieron hacer alcalde, con eso

no se conformó, y bajo la impresion de su pánico, echó á correr, sin volver la cara atrás hasta llegar á Vigo y embarcarse en el vapor. Y una vez en este, se metió en las más profundas entrañas del barco, en amor y compañía con el carbon de piedra, y no sacó su garbosa persona á luz, hasta haber arrojado el vapor en la bahía de Cádiz.

Así fué que regresó Blas de pésimo humor, merced al resultado de su viaje, que fué dejar en Galicia un campo arado, un hijo más, y una vara de Alcalde desahogada; todo lo cual le costó seiscientos reales, que loró siempre hartó más amargamente que sus pecados.

Raimundo partió. Llegado que hubo á Sevilla, y siguiendo sus buenas y finas tendencias, se matriculó en la sociedad del tabaco, y no en la universidad; se dedicó á las franquichelas, y no frecuentó aulas; intimó con las cigarrerías y no con los profesores; abrió muchas botellas y pocos libros, hallando para todo esto dinero, porque el dinero, si ha de servir para vicios, no se hace de penca, como lo hace cuando ha de servir para buenos fines. No parece sino que esas monedas pálidas y

súctas, esos napoleones encanallados, esos pesos, á los que con tanta propiedad se les afia de la calificacion de dueros, se retiran y se niegan cuando se les busca con buenos fines; y que sonrien, bailan, se prestan, y van al encuentro de los malos!

CAPITULO X.

Il y a dans ces tableaux un charm d'innocence á convertir les plus rebelles.

Hay en esos cuadros (1) un encanto de inocencia capaz de convertir á los más rebeldes.

Victor Pavie.

El hombre más feliz es aquel que pone en relacion el principio y el fin de su vida.

Goethe.

Mientras estos sucesos tenían lugar en la

(1) Del pueblo sencillo de campo, católico.

osei

ontado

ante l... NGER, no... an con el... las gene... das en l...

exposicion... consul de

verdad.

ocidas de... comercio

castigo á... condenado... cion á la... ca. De lo... rta por la

que las... agentes... no, repin-

16

Unico depositario en España, Sres. VICENTE FELBER y C.ª y en su droguería... en el número 3.- BARCELONA.

prestan al estudio de varias cuestiones sociales, merecen ser detenidamente leídos y profundamente considerados. Lo ha publicado, como los anteriores, la librería y Tipografía católica, Pino 5, Barcelona.

III.

Hé aquí un libro de pocas páginas y pequeño coste (un real y 25 céntimos) que sería de desear se propagase abundantemente, pues pocas cuestiones han llamado tan poderosamente la atención en los tiempos modernos, como la que en él se ventila.

Debido á la pluma del tan conocido jesuita P. Franco, en los once capítulos y epílogo, que contiene deja plenamente justificado su título de *Idea clara del espiritismo*, formando una solidísima disertación filosófica-teológica de dicho asunto, por lo cual merece ser conocido de cuantos por afición ó por deber se consagran al estudio de tales materias. Muchas y muy buenas obras y opúsculos se han escrito acerca del particular, empero, sin género de duda, este es uno de los en que más campea la brevedad y fondo de doctrina. Se halla donde la otra anterior.

IV.

Con el título de *Hojitas cordovesas* esta publicando D. Luis Abadía, una serie de lecturas amenas, sustanciosas al par que breves, y de las que hemos tenido ocasión de ver alguna. Bastante parecidas á las que hace algún tiempo comenzaron á salir en Madrid con el epígrafe de *Páginas inofensivas*, responde admirablemente al objeto de esta sección, por decirlo así, de *propaganda homeopática* de lecturas católicas.

V.

La novela histórica megicana de Amard *El tirador canadiés*, pertenece al género que tan popular ha hecho el nombre de Julio Verne, y que tantos atractivos ha aportado á la literatura recreativa. Las cualidades sobresalientes de esta obra son *novedad é interés*, sirviendo no solo su lectura de amenísimo recreo á la imaginación, sino de aumento á los conocimientos geográficos é históricos del lector. La ha traducido D. J. de Vildosola.

INGO.

Elecciones.—Distrito de Aoiz.

Burguete 15 de Agosto de 1886.

Sr. Director de el LAU-BURU.

Muy Sr. nuestro y de nuestra distinción: Al presentarse Candidato para Diputado Foral, por el Distrito de Aoiz D. Severiano Blanco, por los partidarios y parientes de éste, se ha hecho circular la voz de que D. Francisco Azparren, también candidato por el mismo, se ha retirado: y con el objeto de que los electores del Distrito sepan lo que ocurre debemos manifestar que D. Francisco Azparren no ha retirado ni tiene por que retirar su candidatura, por que el Sr. Azparren no se ha presentado candidato: lo ha presentado el país y en nombre y representación de este trabajaremos y lucharemos en favor de su candidatura.

Damos á V. anticipadas gracias por la inserción de estas líneas en su apreciable periódico y nos repetimos de V. afmos. atos. S. S. Q. B. S. M.

Marcos Urrutia.—M. Irigaray.—Mamerto Irisarri.—Francisco Urruti.—Pedro Juan Barberena.—Agustín Lauenz.—B. Echapare.—Pedro Echeand.—Juan Erviti.—D. Mosquera.—Miguel M. de Masso.—Ramon Irigaray.

Sueltos.

Un infeliz maestro de instrucción primaria de Lenteji, cuyo sueldo anual asciende á la «fabulosa» cantidad de 550 reales ha acudido en queja al gobernador civil de la provincia de Málaga porque se le adeudan la friolera de 2.750 reales.

Si este desgraciado maestro es digno de compasión y merecedor de mejor suerte, no lo es menos el maestro de Baza, en la misma provincia, quien no solo es acreedor por 11.500 reales sino que tambien por el sobresueldo de cuatro años.

Los maestros de instrucción primaria son mártires en algunas provincias de España.

¿Y aun hay aquí quien quiere poner á los maestros de Navarra en iguales condiciones?

Porque, por más vueltas que se le dé, esto es lo que traería consigo la aplicación del acusado decreto del Sr. Montero Rios.

Una lección á los emigrantes.
Leemos en un periódico de Almería:

«Continúan llegando sin cesar á esta ciudad millares de braceros almerienses.

Dos vapores arribaron ayer nuestro puerto procedentes de Orán, conduciendo más de quinientos de esos infelices, con algunos de los cuales conversamos, pintándonos con negro colorido el estado del territorio argelino y la falta de trabajo, por lo que se ven en la precision de regresar á la madre patria.

Entre las familias que vinieron ayer, hay algunos comerciantes, establecidos en aquel país há ya doce años, y que lo abandonan por la crisis que ha empezado á devorarlo, paralizándolo en gran parte el monimiento de su riqueza.»

En las precedentes líneas se habla de Atrica.

Pero tengase entendido que lo mismo, por lo menos, ocurre en América.

Correspondencia

Madrid 16.

Sr. Director del LAU-BURU.

La prensa.

Como lunes tenemos hoy escasos materiales para esta sección, pues sobre ser pocos los periódicos que se han publicado esta mañana, no abordan los que han visto la luz, cuestión alguna de verdadero interés.

Preciso es, sin embargo, hacer una excepción á favor de «El Globo», el cual discurre sobre la fase del pesimismo hoy tan en boga, que consiste en levantar y dar fuerza á una personalidad, para servir luego de ella, como de ariete contra el gobierno; diciendo que con tal ejercicio el ariete se fortifica y abrillanta, y que como la opinión tiene mas fuerza que la realidad, el arma que se forjó caldeando aquella, adquiere temple bastante para amenazar y aun herir á los mismos que prepararon la fragua.

Añade que esto está sucediendo hoy con la personalidad del señor Camacho y con la del señor general Salamanca, y que una situación intermedia presidida por el ilustre hacendista ó una situación de carácter militar que tuviera á la cabeza al ex director general de Administración militar, representarían la pérdida de cuanto se ha ganado en educación política y en sentido político en este país, desde la revolución de Setiembre acá.

«La Opinión» habla de los falsos profetas, que cansados de anunciar disidencias por la derecha ministerial, dicen ahora que la disidencia vendrá por la retirada de los demócratas, cuyos compromisos quedarán en descubierto é incumplidos.

Reseña el colega lo que ha hecho el gobierno; dice que «cuando una crisis personal sorprende al señor Sagasta, son los demócratas los primeros en ofrecerse á todos los sacrificios, y es el señor Sagasta, á su vez, quien entrega la cartera vacante á un demócrata distinguido.»—Añade que es inútil buscar hoy diferencias en la conducta, ni mañana sorprenderlas en el programa: se camina hacia adelante y nada más.

No hay nada nuevo.

Hoy si que tiene razón «El Correo»: no hay círculos políticos; en el salon de conferencias no había esta tarde tres personas, y ni por ninguna parte se encuentra una noticia relativamente nueva.

La política ha entrado en un período de completa calma, que á no ocurrir algo extraordinario ha de durar hasta muy entrado el mes que viene. Las mismas elecciones provinciales, ya tan próximas, preocupan muy poco, efecto que realmente se explica por haber fijado la ley muy mala época para tan importante función electoral.

Todo esto hace más difícil y penosa la opinión del periodista en esta estación del año, y es preciso que los lectores tengan esto muy en cuenta, pues no es posible reseñar novedades que no existen.

Un almuerzo.

Esta mañana han almorzado juntos en el restaurant del Retiro los señores Ministros de Estado y de Hacienda, Marqués de Sardoal, Aguilera (D. Alberto) Zugasti y Gamazo.

La conversación que han tenido casi todo el tiempo que ha durado la comida ha sido acerca de las elecciones provinciales.

Después del almuerzo el señor Zugasti pasó á conferenciar con el Presidente del Consejo.

El general Salamanca.

Esta mañana llegó á la Granja el General Salamanca, se hospedó en el hotel Europeo é inmediatamente fueron á verle algunos de los amigos que se encuentran en aquel Real sitio.

Al salir de la estación del Norte de

Madrid, fué despedido por muchos amigos militares y paisanos, resultando una verdadera manifestación, como si el general estuviera ya á las puertas del poder.

He oido esta tarde á un caracterizado izquierdista, exagerar el entusiasmo con que el Sr. Salamanca ha sido despedido en la estación y es probable que «El Resumen» de esta noche describa la salida del general con el mismo entusiasmo.

Esto tiene algo de lógico porque la figura del general Salamanca es un astro que asoma por oriente capaz de eclipsar al Sol que adora «El Resumen.»

Mañana será recibido por la Reina; pero como no ha de decir nada el general ni se ha de saber nada de Palacio, es inútil que nadie intente averiguarlo, y desde luego cuanto se diga es fantástico.

Silvela enfermo.

El distinguido hombre público D. Manuel Silvela, tan reputado en la política, en el foro y en la literatura, y á quien todos, amigos y adversarios, quieren y respetan, porque se une en él á la alteza del pensamiento la bondad del carácter, el Sr. Silvela digo, se encuentra enfermo con dolores reumáticos.

Muy de lamentar sería que la política se viera privada del concurso de tan ilustre estadista; que en época como la actual ha menester el país del concurso de hombres como el Sr. Silvela, más que en tiempos normales.

En la Moncloa.

En la dehesa que lleva este nombre se halla establecido el Instituto Agrícola de Alfonso XII, y en donde se verifican generalmente los ensayos de máquinas y operaciones de agricultura.

Esta tarde despues de la conferencia de que en otro lugar doy cuenta, el Sr. Sagasta se ha marchado solo á presenciar el ensayo de una máquina trilladora en aquella posesion.

La maquina ha sido un buen pretexto para que el Sr. Sagasta haya abandonado la pesada tarea de la Presidencia y se haya ido esta tarde á gozar del fresco y de la distracción que ofrece aquella hermosa posesion campestre.

Viaje suspendido.

Se habia anunciado para hoy el viaje del Sr. general Beranger á Alhama, pero la expedición se ha suspendido, y no tendrá ya lugar hasta los primeros dias de Setiembre.

El objeto de este aplazamiento es el de que haya siempre en Madrid mayoría del Consejo de Ministros; y como del 28 al 29 regresará el Sr. Gonzalez, entonces podrá irse el Sr. Beranger sin que quede en minoría el Consejo.

Lo de la Cooperativa de Cádiz.

El famoso expediente de ese asunto que tantos disgustos ha producido á los gaditanos, está ya despachado por el negociado correspondiente del Consejo de Estado, ha biendo pasado ya al ponente; pero como en Madrid no hay hoy Consejeros en número bastante, no podrá reunirse el Consejo en pleno, ni se dará por tanto dictamen hasta despues de las vacaciones.

Conferencias con Moret.

El Nuncio de Su Santidad ha estado esta tarde conferenciando durante más de una hora con el Sr. Moret.

Mientras se celebraba esa Conferencia ha llegado al Ministerio con objeto de saludar al Sr. Moret, nuestro ex-ministro en China Sr. Alba Salcedo, el cual ha sido visitado por la Embajada China en Madrid, que al efecto habia recibido órdenes de su Gobierno.

Buena prueba es esta de las simpatías que ha sabido crearse en China el distinguido periodista Alba Salcedo.

Albareda y Freycinet.

He tenido ocasión de saber de una manera cierta que la Conferencia que ayer celebraron el presidente del gabinete francés y nuestro representante en París versó sobre tres puntos: trabajos revolucionarios en la frontera, esportación de nuestras verduras frescas á Argelia y otros puntos de Francia, y la cuestión de Canfranc.

Respecto al primer punto parece que el Sr. Freycinet aseguró que según las autoridades más próximas á los Pirineos, nunca como ahora puede asegurarse que los emigrados españoles no dan apenas señales de vida, pero que no obstante esto no cesará la vigilancia en aquellos puntos, donde se note el menor movimiento.

Sobre los dos últimos puntos el señor Albareda se muestra algo reservado, sin duda por las dificultades que ofrecen estas cuestiones, aunque abriga la esperanza de que desaparezcan.

El brigadier Mariné.

Ya se sabe dónde se encuentra y qué es lo que piensa este inquieto militar. El Gobierno ha sabido por un telegrama del

que ha tenido conocimiento antes de llegar á su destino y que dirigia á su familia la señora del Sr. Mariné, que este se encontraba en Tolosa de Francia preparando un viaje para Paris, con objeto de pedir el indulto al embajador español.

El Corresponsal.

Noticias del extranjero.

Manifestacion monstruo.

Ayer 15 se verificó en Bruselas la anunciada manifestacion socialista que aunque ha sido imponente no ha adquirido el desarrollo que se propuía darle la junta organizadora.

Unas 18.000 personas han tomado parte en ella, recorriendo los manifestantes las calles de Bruselas con un orden asombroso, llevando los estandartes al frente, y teniendo casi todos puesto un pequeño kepis azul, en el que iba escrito con caracteres rojos «sufragio universal en unos y «Amnistia» en otros.

Los obreros iban firmados por el orden alfabético de las provincias á que pertenecen: Anvers, Brabente, Flandes occidental, Flandes oriental, Hainaut, Liego, Limburgo, Luxemburgo y Namur.

Cada distrito municipal llevaba su cartel. Los trabajadores del Borinage llevan espaldas negros por sus compañeros recientemente condenados.

Las músicas de que iban acompañados tocaban la Marsellesa.

Se han dirigido varias peticiones al Gobierno pidiendo el sufragio universal.

Es digno de notarse que no ha encontrado gran eco en la poblacion la manifestacion socialista.

Se adoptan grandes precauciones militares en los barrios excéntricos para evitar cualquier tumulto en las tabernas y demás establecimientos de esa clase que están llenos de obreros.

En suma, del acto de ayer no obtendrán grandes resultados los socialistas que por otra parte han dado pruebas de mucha cordura y el Gobierno de mucha tolerancia.

Electricidad dinámica.

En la actualidad se proyecta la celebracion del centenario del descubrimiento de la electricidad dinámica, debido á Luis Galvani.

Se cuenta á propósito de esto, que estando su esposa enferma, y tomando por disposicion facultativa caldo de rana, Galvani que la amaba mucho, se los preparaba él mismo.

Una máquina eléctrica, habia sobre la mesa en que estaba el ilustre profesor preparando los músculos de aquellos animales para zambullirlos en el pucher, cuando un contacto de los músculos crurales de una rana con la máquina, dió por resultado una fuerte contracción. Estudiando el fenómeno más tarde por Volta, dió por resultado la formación de las pilas eléctricas, que producen desde entonces hasta la trasmision del pensamiento.

Una respuesta ingeniosa.

Aureliano Scholl, conocido redactor de «Le Matin» ha recibido una carta ingeniosa, firmada por un tal «C. Tarin.»

«El Tarin» en cuestion—dice Scholl.—se ha olvidado de poner sus señas debajo de la firma, prudente omisión que para el autor de la carta al abrigo de un par de bofetadas, pero que permite dudar de la autenticidad de la firma.»

«No encontrando á mi Tarin en el Almanaque de las 500.000 señas tomo el partido de buscarle en el Diccionario de la lengua francesa y he aquí lo que he encontrado:

«Tarin's. m. Ornitología.—Especie de canario.

El Tarin (verdadero) está siempre en movimiento.

Tiene el pico muy delgado «Es muy fácil dice Buffan enseñarle el ejercicio de la gallería.»

«Gallería» es un poco duro hasta para un Tarin que no dá sus señas; dejo la responsabilidad de su aserto á M. Buffon y desesperando encontrar á mi Tarin, pongo un gran sobre cerrado con cera y escribo encima: A la parte posterior de Ch. Tarin. (Dom cillado desconocido.)

«Yo cuento para hacerla llegar á su destino con la habilidad del Ministro de Correos y Telégrafos.»

La explosion de Woodland.

A las seis de la mañana del 13, 159 obreros descendieron á los pozos de las minas de hulla de Woodland, uno de los cuales tiene 470 metros de profundidad.

La explosion del grim (gas de las hulleras) se verificó á las once produciendo un choque

al que obreros que rabajaban á 80 metros del pozo número 2, en que se realizó el incidente fueron derribados por la violencia de la detonacion.

La noticia del elemento se repartió rápidamente por las cercanías y antes de media hora una multitud considerable conuista de hombres, mujeres y niños, y algunos polizontes rodeaba la entrada de los pozos.

El espectáculo era conmovedor. Las madres y esposas, pedían á gritos y llorando sus hijos y sus maridos.

Grandes esfuerzos se realizaron para llegar al sitio de la explosion, pues los escombros cegaban casi con plenitud la entrada.

Después de hora y media de constantes trabajos se llegó hasta el primer obrero herido.

El número de los muertos llega á 40.

Diputacion foral y provincial de Navarra.

Sesion del 7 de Agosto.

Tambien se aprobaron las condiciones propuestas por el Ayuntamiento de Murillo el Fruto para la construccion de una barca, desestimándose lo solicitado por el mismo respecto al pago de los gastos de esa obra con los fondos del ramo de contribuciones, y se acordó que el primer plazo se pagase al constructor con la existencia del de Propios, y que el importe del segundo plazo se consignara en el presupuesto del año próximo venidero, deduciéndose del repartimiento de la contribucion territorial del presente año 3469 pesetas 36 céntimos que aparecian como existencia en la cuenta de ese ramo correspondiente al año último.

Autorizóse á los Ayuntamientos de Bargota y Lerin y Concejos de Olagüe y Engui para el arriendo de arbitrios municipales; al Ayuntamiento de Uterga y Concejo de Oscoz para subastarlos nuevamente; al Municipio de Mendaza y á la Omeña de Lezaun para verificar un aprovechamiento forestal; á D. José Iturri, de Linzoain, y D. Juan Velaz, de Izco, para la corta de algunos árboles, con objeto de atender al arreglo de sus casas, se desestimaron las instancias de D. Lucas Paternain, de Echarren, D. José Civeti y consortes, de Oroz-Betelu, D. Antonio Salvatierra y D.ª Juana Fernandez, de Torralba, y D. Isidoro Aoziz y D. Antonio Ibarrola, de Oloriz, relativas respectivamente al pago de contribuciones por servicios facultativos, á la suspension de una obra, nulidad de un acta y construccion de una casa Consistorial; fué nombrado Vocal de la Junta de abastos de Fálces D. Valentin Mezquiriz, y se denegó así bien una solicitud de D. Anselmo Echeverria, vecino de Estella, relacionada con su expediente sobre que se anulase el de apremio que le habia formado el Concejo de Murugarren.

Examinados los expedientes de D. Antonio Ramirez, de Caparrosa, D. Francisco Sádava y dos Vocales más de la Junta de abastos de Cárcar, D. Domingo Crispan, de Carcastillo, D. Vicente Balda, Gerente de la Sociedad Balnearia de Betelu, y D.ª Modesta Sanchez, de esta Capital, se detrimió acerca del primero que el Ayuntamiento de Carcastillo encatastrase la casa en cuestion á nombre de quien le presentara los títulos de propiedad á su favor, los que, una vez exhibidos ante el Municipio, no deberia este poner obstáculo alguno á lo que solicitaba el reclamante; relativamente al segundo, que el Alcalde, Presidente de dicha Junta, diera posesion de los cargos de Depositario, Secretario-archivero y matarife ó menestral á los individuos á quienes por un acta notarial confirió aquellos; en cuanto al tercero, que el Municipio le satisficiera la suma que en concepto de gratificacion de quintas se le adeudare, en los plazos marcados en la circular de 20 de Mayo de 1879; y con referencia á los dos últimos, que acudieran con sus respectivas declaraciones ante quien correspondiese.

Gacetillas

El sábado á la mañana se presentaron á la guardia civil de Arroz de s hombres llamados Jacinto Ruiz Alba y Pablo Puig que dijeron ser vecinos de Seros (Lérida) y tratantes en lanas, manifestando al propio tiempo que en la posada de Patricio Martinez de aquella localidad les habia faltado la cantidad de 3450 pesetas, que habian entregado en una alforja á la hija de dicho Martinez, lo cual se hallaba al frente del establecimiento.

En virtud de este aviso la guardia civil y el juez municipal de dicha villa se presentaron inmediatamente en la referida posada donde practicaron un escrupuloso reconocimiento, que no dió resultado favorable á los denunciadores. De suerte que ni se acreditó la existencia de la cantidad citada ni hay suficiente motivo para admitir el hecho de haberse cometido un robo. Ocorre además que no hay conformidad entre las contestaciones dadas por los denunciantes á las preguntas que se les hicieron sobre la adquisicion de aquella suma.

Por todo ello han sido detenidos dichos sujetos así como tambien la posadera y otras personas que se hallaban en la casa.

Con la multa de cinco pesetas ha sido castigado un vecino de la calle de San

Francisco, por tirar desde su domicilio á la calle una caldera de hojalata llena de basuras.

Ayer, lo mismo que los dias anteriores, fué mayor de lo que nosotros quisieramos la escasez de noticias locales.

Como ha de ser lo sentimos por nuestros lectores. Queremos, como es nuestro deber, satisfacer su natural curiosidad; pero no ocurriendo sucesos dignos de mencion, mal se puede dar noticia de ellos.

En la plaza de toros se encuentra á disposicion de su legítimo dueño una res de ganado vacuno que por estar abandonada en las calles de esta poblacion, fué recogida anoche por los vigilantes nocturnos.

Han sido denunciadas dos mujeres autoras de un gran escándalo ocurrido en la calle de San Gregorio.

Del hecho se ha dado parte al juzgado municipal, á cuya autoridad recomendamos proceda con rigor en tales casos.

De un acto de honradez que merece ser conocido del público dan noticia los periódicos de Santander últimamente recibidos.

En una casa de huéspedes vivió durante tres dias un comisionista llamado D. Manuel Rivas, el cual, despues de haber satisfecho su hospedaje, salió precipitadamente á evacuar ciertos asuntos, embarcándose despues en el vapor "Bayonés," que se dirigia á Galicia.

El dueño de la casa donde habia estado hospedado el referido viajero, pasó á hacer la limpieza del cuarto que éste ocupó, y al mover los colchones, encontró un talego de regulares dimensiones repleto de monedas de cinco duros, sujetando la boca del saco un cordel, del que pendia un gran fajo de billetes del Banco de España.

El honrado industrial, sin detenerse á más, echó á correr al muelle, tomó una lancha, y ya partia el vapor, cuando entregó á su dueño la cantidad olvidada, en presencia del capitán y de la tripulacion del buque y de algunos pasajeros que estaban á bordo.

La estupefaccion del dueño fué tal, que se olvidó de gratificar al honrado posadero, supliendo su falta otros señores, que le entregaron 25 pesetas.

En el pueblo andaluz de Villacarrillo las vacas deben tener facultades muy extraordinarias ó las casas ser muy bajas, á juzgar por lo que cuenta un diario local.

Se estaba verificando el capeo de una vaca en el patio del molino aceltero de nuestro estimado amigo particular D. Guillermo del Prado, y la concurrencia era numerosísima; hasta el extremo de estar los tejados llenos de gente.

La primera cara rera la dió la vaca sin novedad; pero á la segunda, saltó yendo á parar á uno de los tejados, recorriéndolos todos y los de algunos vecinos.

La gente llovía como del cielo; hombres, mujeres y niños caian revueltos dando gritos, pues creian que habia llegado el fin de sus vidas.

El dueño de la vaca subió entonces al tejado, y al colear al animal recibió una coa, que afortunadamente no le alcanzó, pero estrechada la res, se tiró por la parte que dá al campo, desde siete varas de altura, y aallo huyendo como si nada hubiese ocurrido.

Puente de hielo.—Hay en el Estado de New Hampshire, al Este de Monte Washington, un profundo barranco llamado de Tuckerman, por cuya base serpea un arroyuelo. Las nieves del invierno descendientes de ambas laderas del barranco se unen y solidifican, y en la primavera, cuando se deshuelan las aguas del riachuelo, se habren paso á través de la helada represa, haciendo que esta forme un puente natural.

El puente sirve de paso á los viandantes de á pié y á caballo y á los vehiculos, permaneciendo generalmente fuerte y sólido hasta principios de Agosto, en que se derrumba.

Dias pasados se demoró al pasar por él, acompañado de miss Pierce, un jóven, apellidado Favnee. Poco despues fueron sacados de entre las enormes masas de hielo ambos; ella, en mal estado, pero viva; él, muerto de sofocacion ó asfixia, pero sin lesion.

La quinta esencia del timo.

En Valencia hay una agencia matrimonial donde la magia representa un gran papel.

La directora es una señora que lleva una onza por boda, y de los matrimonios suele salir cada gazapo que canta en la mano.

La susodicha señora tiene otra señorita que habla dormida, y pregunta á cierta estrella que solo ella conoce, la conveniencia ó no de conveniencia del arreglo; si las ochenta pesetas están ya en su sitio, la estrella contesta siempre que sí, pero hay gran contrariedad en el astro si los 320 reales continúan en el bolsillo del pregunton.

Ni aun los campanarios estan seguros. Hace pocos dias fué robada la campana de la ermita de Ondiz, en Legona (Vizcaya).

Los ladrones no penetraron en la ermita, sino que desde el exterior se apoderaron de ella, lo cual ofrecia no pocas dificultades.

La campana no ha sido recuperada, y los ladrones no fueron habidos.

Leemos en El defensor de Granada:

"Un Matusalen en Alforon. En este pueblo reside, en el pleno uso de sus facultades intelectuales, un sugeto llamado Juan Manzano, labrador, que cuenta cien ó cinco años de existencia, casado en segundas nupcias con una aldeana de ochenta años de edad, de la cual se divorció hace veinte, pocos dias despues de su enlace. Este Matusalen de nuestra provincia tiene una prole con la que podría formarse un pueblo numerosísimo, pues asciende á 16 hijos de su primera mujer, 40 nietos, 58 viznietos y 4 tataranietos distribuidos en poblaciones diferentes."

Un colega de San Sebastian refiere ayer lo siguiente.

"En el tren 40 que venia ayer de Irun notó el Guarda freno del mismo al llegar á Pasajes que en la ventanilla de uno de los wagones de 1.ª clase se hallaba un hombre herido, al penetrar en el coche pudo cerciorarse que el viajero estaba muerto á consecuencia de haber recibido un fuerte golpe en la cabeza, probablemente en el puente de hierro de Renteria.

Inmediatamente se personó en aquel sitio un Inspector de orden público de San Sebastian y la pareja de la Guardia civil que venia custodiando el tren, se telegrafió al Sr. Juez de 1.ª instancia que se presentó en la estacion de San Sebastian á la llegada del tren y reconocido el cadáver, resulta ser de un jóven médico de Vitoria llamado D. S. B. de H.

Esta desgracia es la tercera que ocurre en dicho puente, por la proximidad de la celosia á la via.

Sería bueno que se subsanara este defecto, para evitar la repeticion de percances tan tristes."

Cultos religiosos

Miércoles.—San Agapito.

En San Saturnino.—Se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho concluyendo con el Santo Rosario.

En San Nicolás y en las Descalzas: Continúa el novenario de S. n Joaquín en igual forma que el día anterior.

Anuncios preferentes

Perfumería y bisutería.

por mayor y menor de Juan Delgado Plaza del Castillo, 1, esquina á la fonda La Perla.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en perfumería de los mejores fabricantes conocidos.

Bisutería últimas novedades en oro, plata y oro doble.

Objetos de piel desde las petacas de 6 rs. á los sacos de viaje de 300 rs.

Boquillas de ámbar de primera.

Cepillería de todas clases.

Navajas de afeitar garantidas, hierros de todas clases para rizar y hornillos.

Un gran surtido en jugueteras.

Acordeones desde 4 reales á 500, aristonos y herophones y otros varios artículos para regalos.

Tambien se salda una partida de abanicos en raso última novedad, á mitad de su precio.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos en cabello, tanto en postizos para señoras, como adorno en cuadros y cordonería.

Esquina á la Chapitela.

Enseñanza práctica

DE LA FABRICACION DE JABONES.

Tanto en los jabones antiguos y modernos con todos sus adelantos, se enseñan prácticamente con toda perfeccion, por una cantidad módica; asegurándose un beneficio líquido de un 15 por 100 del precio que hoy se vende.

Para más detalles é informes dirigirse á la calle de Estateta núm. 67 ó sea donde antes habia el Circo de Labarta.

Arriendo de casa y tierras.

Se arrienda la mita del caserío de Liberrunto á Urroz con casa, huerta, viñas y setecientas robadas de tierra, teniendo derecho el

colono á utilizar los pastos del monte y soto del señorío, para los ganados que posea. Dirijirse al administrador de la finca en Pamplona D. Angel Fernandez.

Serrería mecánica

frente á la estacion del ferro-carril de Pamplona.

Eribe, Sarasa, Constantin y Compañía. Pino abete del monte Irati de todas dimensiones.

Tablas de Capbreton madera de roble, aya, olmo y acacia.

La Serrería recientemente reedificada está montada con las mejores sierras de Perin y Robinson, de Inglaterra.

Gran depósito de cal hidráulica de Zumaya.

Se lleva el género á domicilio en Pamplona y en la estacion sobre wagon.

Precios arreglados.

DINERO

El que suscribe tiene encargo de imponer dinero sobre Ayuntamientos. Tambien lo tiene sobre particulares con garantia de casas en buen sitio de esta Capital. Pamplona, Mayor 65. Benito Bustince.

PÉRDIDA

Desde la Plaza Consistorial á la calle de Esclava se perdió, el domingo un rosario engarzado en plata con dos medallas del mismo metal. Se suplica á la persona que lo hubiese hallado, y quiera devolverlo, lo presente en esta Administracion donde se le gratificará.

Venta de una casa.

Se vende una de nueva construccion á dos kilómetros y medio de esta Capital y fuera de su zona y está orilla con carretera real; informarán Estafeta donde estaba antes el Circo de Labarta, de 9 á 12.

ULTIMA HORA

Madrid 17, 7 45 t.

La Reina guardó ayer cama por tener angina catarral; hoy ha desaparecido la fiebre; visto que se ha restablecido, no se publicará en la Gaceta.

Madrid 17, 9 45 n.

D. Carlos se ha trasladado á Biareggio.

La Correspondencia niega que Puigcerver proyecta suprimir los Estancos subalternos de rentas.

4 por 100 perpetuo. . . 60,60
4 por 100 amortizable. . . 76,95
Billetes H. T. de Cuba. . . 94,80
Banco de España. . . 339,00

Imp. de Istúriz.



D. ANTONIO ARSUAGA

Falleció en San Sebastian el 19 de Agosto de 1886.

Su viuda Doña Petra Irúrzun, hija, madre política, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos encomienden á Dios el alma del finado.

Todas las misas que se celebren HOY miércoles 18 en la iglesia de SanS aturnino, y Mañana jueves 19 del corriente en la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Pamplona 18 de Agosto de 1886.

SECCION DE ANUNCIOS

FUENTE MOMENTANEA BOMBEADA
CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA
 A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevación, conducción y distribución. En tres horas de operación sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal poz con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable también con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferrocarril se dan explicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número más pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube refiltrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invención aplicables á cualquier sección de tubería para facilitar y aumentar la absorción de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. También se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Dirección, Amalio Guzman.—Pamplona.

MAQUINAS DE COSER

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

máquinas para coser, de todos los sistemas

FERMIN ARDANAZ, TECENDERIAS 35.

PAMPLONA.

La excelencia y perfección de nuestras máquinas son bien conocidas del público y esto nos excusa la demostración de esas cualidades.

Basta á nuestro propósito anunciar, que la inmensa mayoría de los que necesitan máquinas de coser acuden á este establecimiento á comprarlas. De los pocos que por desconocer lo no han acudido al mismo, podríamos citar algún caso en que el comprador se marchó triste y pesaroso de su adquisición á la vista de nuestras máquinas; y no era para menos, al contemplar reunidos y á elegir once sistemas diferentes de económicas, ligeras, consistentes y bellísimas máquinas, las más perfectas del mundo para comparar y reunir todos los sistemas conocidos, también existen las de la compañía fabril «Singer». No comprar máquina donde no haya más que un solo sistema, ni fiarse de ciertos agentes que recorren los pueblos ofreciendo máquinas por obtener un pequeño lucro.

Venta á plazos. 10 reales semanales.—12 por 100 descuento al contado.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA) etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

YA NO SE COSE Á MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril **SINGER**
 de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. S descuento al contado

— **PREVENCION** —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama agena, y llegan con el mayor descaro á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposición de Amsterdam», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

que consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposición certificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra á sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnización á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicación pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repudiada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

REUMA

Su mejor remedio.—Su curación más segura está en el **Bálsamo anodino anti-reumático de Orive**, cuyos sorprendentes resultados son bien notorios en todas partes. Reumatismos que no se curaron con los más recomendados medicamentos, encontraron alivio á la primera untura de esta imponderable especialidad, denominada en las provincias del Norte *Calmanete universal* de toda clase de dolores por su gran eficacia y efectos maravillosos. No hay médico que haya acudido al **Bálsamo anodino anti-reumático de Orive** que no quedase altamente satisfecho de sus virtudes y deje ya de recetarlos en todos los casos de reuma. Vale dos pesetas en todos sitios. Donde no se encuentre lo remite su autor desde Bilbao franco de todo gasto, desde tres frascos. Para evitar falsificaciones exijase el **Bálsamo** de color verde y un rótulo sobre el vidrio y la tapa del frasco que diga: *Farmacia de Orive, Bilbao*, y la marca de fabrica en la gargantilla que rodea el cuello del frasco.

Pamplona, en la farmacia de Colmenares y Mingo.

CALDO CIBILS INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils fue premiado con las mejores medallas de oro en las exposiciones de Bruselas, París, Filadelfia, Chicago, San Francisco, y San Antonio, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar. Para componer una sopa ó guiso al minuto, léase la etiqueta del frasco. **Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.**

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C. Princesa, 53. BARCELONA.

Únicos depositarios en España. SRES. VICENTE FERRER Y C. en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. — BARCELONA.